

Del 23 al 25 de septiembre de 2025

JORNADAS DE CERCANÍA:
Encuentros para inspirar
la participación ciudadana

PROGRAMA DE ACTIVIDADES



Zapopan



INTRODUCCIÓN

Las Jornadas de cercanía tienen como objetivo fortalecer el vínculo entre la sociedad y su gobierno, generando espacios de encuentro donde todas las voces sean escuchadas y valoradas. En estos espacios de diálogo, reflexión e inspiración, se busca que personas de todas las edades y sectores compartan sus experiencias y aprendan juntas sobre cómo participar activamente en la transformación de sus comunidades.

Este evento nace de la convicción de que un mejor municipio lo construimos todas y todos, desde nuestras colonias, escuelas, trabajos y hogares. Involucrarse en las decisiones públicas no es sólo un derecho, sino una responsabilidad compartida que puede cambiar realidades y mejorar vidas.

A través de charlas, talleres, paneles y dinámicas participativas, las Jornadas impulsan la vocación de servicio, el empoderamiento ciudadano y el interés genuino por los asuntos públicos, convocando a niñas, niños, adolescentes, jóvenes, estudiantes, académicos, líderes vecinales y personas en general.

Los temas que se abordarán incluyen:

- La importancia de sembrar la participación desde la infancia, mediante un concurso de dibujo infantil.
- El fortalecimiento del sentido de vocación de servicio y liderazgo comunitario.
- Un taller práctico para identificar y definir los problemas públicos que nos afectan desde la experiencia cotidiana.
- Una charla para reflexionar sobre cómo, aunque no nos guste la política, ésta está presente en todos los aspectos de nuestra vida.



- Un análisis sobre lo que sigue tras la reciente reforma judicial en México.
- Un panel con alcaldes de la Zona Metropolitana de Guadalajara, quienes compartirán sus experiencias, retos, alegrías y aprendizajes en su esfuerzo por fomentar una ciudadanía activa.
- Una convivencia especial con presidentas y presidentes de consejos sociales y asociaciones vecinales, como reconocimiento a su valiosa y comprometida labor para tener colonias más unidas, seguras y participativas.

**SIN CIUDADANÍA,
NO HAY CERCANÍA**

- Recordar que todas y todos tenemos algo que aportar. Que un municipio más justo, cercano y participativo no se logra desde un solo lugar, sino con la suma de muchas voluntades. Porque la participación ciudadana no es solo un ideal: es la herramienta que nos permite construir, desde lo colectivo, un mejor presente y futuro para nuestras comunidades.

LAS Y LOS PONENTES



MTRO. JUAN ENRIQUE IBARRA PEDROZA

- Licenciado en Derecho por la Universidad de Guadalajara.
- Catedrático desde 1974 en materias como Derecho Constitucional y Poder Legislativo.
- Regidor del Ayuntamiento de Guadalajara (1980-1982).
- Diputado local en tres ocasiones.
- Diputado federal en tres legislaturas.
- Secretario General del PRI Jalisco.
- Candidato al gobierno de Jalisco por PRD-PT (2006).
- Presidente del Consejo Ciudadano de Movimiento Ciudadano Jalisco (2013).
- Presidente Municipal Interino de Guadalajara (2017-2018).
- Secretario General de Gobierno de Jalisco (2018-2024).
- Autor de libros sobre *El Congreso Constituyente de Jalisco de 1824, El nacimiento de Jalisco 1808-1825* y *El Puente de las Damas*.
- Homenajado por el Congreso de Jalisco en 2024 por su trayectoria política y académica.
- Editorialista en Milenio Jalisco.
- Comentarista en espacios radiofónicos.



DRA. DENISE EUGENIA DRESSER GUERRA

- Licenciada en Relaciones Internacionales por el ITAM. Con Doctorado en Ciencias Políticas por la Universidad de Princeton.
- Profesora del ITAM desde 1991 en materias de política comparada y política mexicana.
- Defensora de los derechos humanos, la democracia y la libertad de expresión.
- Colaboradora en Proceso, Reforma, Aristegui Noticias, y Latinus.
- Tiene tres libros publicados.
- Ganadora del Premio Nacional de Periodismo en la categoría de Artículo de Fondo.





DIEGO PETERSEN FARAH

- Licenciado en Comunicación por ITESO.
- Participó en la fundación de los periódicos Siglo 21, Público y Milenio.
- Fue subdirector de Siglo 21 y director de Público.
- Colaborador en la revista Nexos.
- Participa en espacios televisivos en Megacable.
- Conduce el programa radiofónico Imagen Jalisco.
- Actualmente es jefe de edición del diario El Informador.
- Autor de la columna diaria *En Tres Patadas*.



JUAN JESÚS GARZA ONOFRE

- Investigador de tiempo completo del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.
- Profesor de Filosofía del Derecho en el ITAM y de Derecho Constitucional en El Colegio de México.
- Miembro del Sistema Nacional de Investigadores.
- Colaborador en el programa de radio *Así las Cosas con la sección Hemisferio Derecho* por WRadio México.
- Articulista quincenal en la revista Nexos.





DINORAH CANTÚ PEDRAZA

- Fundó y dirigió el Centro de Derechos Humanos de la Facultad Libre de Derecho de Monterrey.
- Estudió una Maestría en Administración y Política Pública por la Universidad de Nueva York (NYU).
- Trabajó en el Laboratorio de Gobernanza (GovLab) de NYU, donde dirigió la Academia del GovLab.
- Fue titular de la Secretaría de Innovación y Participación Ciudadana en San Pedro Garza García.
- En 2021 fundó y actualmente dirige la Aceleradora de Ciudades, apoyando gobiernos locales en innovación, seguridad y espacios públicos.
- Fundó y dirige una empresa de tecnología de mensajería instantánea, La Fábrica de bBots.
- De enero a julio del 2024, estuvo como coordinador general del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, de la oficina de presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que fue el mayor ejercicio de consulta y de escucha a profundidad sobre seguridad y justicia realizado en el país.
- Ha participado en diversas iniciativas académicas y sociales, consolidándose como líder en innovación cívica y tecnológica.



CAROL HERNÁNDEZ SOLÍS

- Periodista con más de 25 años de experiencia.
- Fue Directora editorial de Código Magenta.
- Editorialista para LatinUs, Posta y Altavoz.
- Participa en la mesa de análisis de Loret de Mola.
- Coautora en el libro *Presidenta más de 100 mujeres te escriben*.
- En 2022 fue reconocida por la revista QUIÉN como Agente de Cambio.
- Co-host en el podcast *Cuarto para las Cuatro*.
- Autora de la trilogía de audiolibros: *Nos están matando*, *No podemos habitar* y *Nos está tragando el mar*.





MARIANA CHÁVEZ

- Es politóloga, activista, feminista y empresaria.
- Estudió Ciencias Políticas en el Tec de Monterrey.
- Ha trabajado en plataformas como *Women's Ambassadors Forum* y *Vogue México* abordando temas de equidad de género y justicia social.
- Conferencista en TEDx.
- Su empresa esta enfocada en apoyar a marcas emergentes.
- En su canal de YouTube ha entrevistado a personalidades de la política, tiene un programa semanal.
- Co-host de podcast *Cuarto para las Cuatro*.



ESCANEA EL QR
Y REGÍSTRATE

PROGRAMA

MARTES 23 DE SEPTIEMBRE

Conferencia: La importancia de la participación ciudadana con el Maestro Enrique Ibarra

10:30 am

 **Terraza del piso 4, CISZ**, Boulevard Panamericano 300,
Tepeyac

Esta conferencia ofrece una reflexión profunda sobre la participación ciudadana como una vocación que surge del compromiso con lo público y el bien común. A partir de su experiencia en el servicio público y la vida comunitaria, la ponencia invita a las y los asistentes a cuestionarse: ¿Qué hacemos desde nuestras propias trincheras para mejorar nuestro entorno? ¿Cómo podemos involucrarnos de forma empática y activa en las decisiones colectivas?

La charla busca inspirar una ciudadanía más consciente, colaborativa y transformadora, promoviendo espacios donde cada voz cuenta y cada acción, por pequeña que parezca, puede generar un impacto real.

Conferencia: Diálogo Empoderamiento Ciudadano con Denise Dresser y Diego Petersen

5:30 pm

 **Salón de usos múltiples UNIVA**, Av. Tepeyac 4800,
Prados Tepeyac

Se invita a reflexionar sobre el poder transformador de una ciudadanía informada, crítica y consciente. En un diálogo dinámico, Denise Dresser y Diego Petersen explorarán el papel esencial de la sociedad civil en los procesos de toma de decisiones, especialmente cuando estas se concentran en unos pocos pero impactan a toda la población. Con una mirada aguda y analítica, los ponentes compartirán ideas sobre cómo fortalecer la participación ciudadana a partir de la información, la conciencia social y el pensamiento crítico.

Esta charla será un espacio para cuestionar, dialogar y asumir el compromiso de incidir, desde nuestras disciplinas y contextos, en la construcción de un entorno más democrático, justo y participativo. El objetivo es despertar una actitud activa y comprometida ante los asuntos públicos, subrayando que el verdadero empoderamiento comienza cuando comprendemos que cada voz y cada decisión tienen un impacto.



MIÉRCOLES 24 DE SEPTIEMBRE

Premiación: Concurso de dibujo *La participación desde la niñez* 10:30 am

 **Foro Cometa**, Boulevard Panamericano, a un lado del Centro Integral de Servicios Zapopan

Este concurso invita a niñas, niños y adolescentes a expresar, a través del arte, cómo imaginan y viven la participación ciudadana. A través de sus dibujos, se les propone plasmar cómo les gustaría que fueran sus entornos, cómo visualizan una comunidad participativa y cómo ven a una persona que participa en las decisiones que mejoran su colonia, escuela o ciudad.

La convocatoria busca fomentar desde las infancias una cultura de participación, escucha y corresponsabilidad, reconociendo el valor de las miradas y voces más jóvenes en la construcción de un futuro más justo, empático y colaborativo.

Charla: **La Resaca tras la elección: ¿Qué sigue para la justicia en México?** **con Juan Jesús Garza Onofre**

3:30 pm

 **Auditorio Tec de Monterrey**, Av. Gral Ramón Corona No 2514, Nuevo México

Con la reforma judicial ya aprobada en México, lo más importante está por venir: vigilar su implementación, su reglamentación y su impacto real en la vida de las personas.

En esta conferencia, el Dr. Juan Jesús Garza Onofre —académico, jurista y analista político— ofrece una mirada crítica al panorama del sistema de justicia tras los recientes procesos electorales. Con un enfoque técnico pero accesible, abordará los retos de esta reforma, sus implicaciones para la independencia judicial, el equilibrio de poderes y el acceso a la justicia.

Dirigida a estudiantes, la charla busca abrir un espacio de reflexión y diálogo sobre el rumbo de la justicia en México, en un momento donde la participación ciudadana y el debate informado son más urgentes que nunca.

Taller: **Definición de problemas públicos** **con Dinorah Cantú Pedraza**

5:30 pm

 **Auditorio CUCEA**, Lateral Periférico Norte Manuel Gómez Morín, entre calle La Grana y av. José Parres Arias

Este taller está dirigido a estudiantes y al público en general interesado en generar cambios significativos en sus comunidades. Con un enfoque práctico y metodológico, Dinorah Cantú guiará a las y los participantes en la identificación de problemas públicos relevantes, el análisis de sus causas raíz y la definición de prioridades, transformando ideas abstractas en datos concretos y rostros reales.

A través de ejercicios colaborativos, se construirán diagnósticos sólidos como base para diseñar soluciones locales con impacto social, alineadas con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE

Conferencia: **El Coto político, política sin corbata ni sermones: la guía que nadie pidió (pero que todos necesitamos) con Mariana Chávez y Carol H. Solís**

10:30 am



Auditorio Centro Cultural Constitución, Avenida Manuel M. Diéguez 369, Constitución

¿Política aburrida, lejana o solo para los de siempre? No en esta conferencia. Con su estilo irónico, directo y sin filtros, Mariana Chávez “La Chávez” y Carol H. Solís desmontan mitos, ridiculizan clichés y nos confrontan —con humor y verdades incómodas— sobre por qué seguimos dejando que otros decidan por nosotros.

Dirigida a jóvenes, estudiantes y a quienes suelen huir de todo lo político, El Coto Político es una invitación irreverente a preguntarnos: ¿qué hacemos —o dejamos de hacer— para cambiar lo que nos afecta? Sin corbatas ni sermones, esta charla es una guía no solicitada para entender por qué la política no es solo para políticos... y por qué ignorarla también es una forma de participar.

Perfecta para quienes *dicen la política no es lo mío...* hasta que les suben el transporte, les quitan una beca o les cierran la calle.

Cóctel: **Agradecimiento a Asociaciones Vecinales y Consejos Sociales**
7:00 pm
Acceso sólo con invitación



